

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

La guerra de Cuba y el "Times."

La carta del corresponsal del *Times* en Cuba y el artículo que con los datos suministrados por la misma dedica el periódico londonense al examen de la cuestión cubana, merecen ser conocidos con más extensión de la que pueden tener en un extracto telegráfico, tanto por la importancia del periódico en que aparecen, como por hallarse en completa contradicción con las noticias oficiales.

Habla el corresponsal

Captura de Rius Rivera

Comienza la carta dando cuenta de la captura de Rius Rivera, hecho que el corresponsal estima como uno de los azares afortunados que los españoles han tenido desde el principio de la campaña.

La pérdida de Rius Rivera, dice, no afectará de una manera perceptible á la insurrección ni aun en Pinar del Río, y mucho menos en otros lugares de la isla. Por el momento podrá haber menos movimiento entre los insurrectos, pero solo hasta que sea nombrado el sucesor de Rivera, y una vez hecho esto, las escaramuzas frecuentes volverán á estar á la orden del día.

Fracaso de Weyler

«La campaña del general Weyler durante la estación seca, que toca á su término, ha sido un fracaso completo. No ha conseguido limpiar de insurrectos una sola provincia. La fortuna ha favorecido á los españoles en más de una ocasión, pero los jefes han descuidado siempre el sacar partido de las ventajas que la suerte pone en su camino. Cuando se han obtenido éxitos no han sido nunca aprovechados con la prontitud y energía necesarias para que una ventaja se convirtiera en una victoria.

Todos los triunfos de los españoles han tenido carácter negativo, y ahora que se aproxima la estación insalubre, la situación es, con poca diferencia, la misma que en Abril de 1896.

Las noticias que de tiempo en tiempo llegan de la Península, demuestran que la mayoría de la gente en España no conoce el verdadero estado de las cosas. Por lo demás, no es fácil convencer al pueblo español de cuál es la situación verdadera; pues aunque tiene noticias de los hechos con bastante frecuencia, tanto por informes de sus compatriotas como por otras fuentes, prefiere, sin embargo, creer ciegamente los brillantes relatos oficiales enviados por las autoridades en todas las ocasiones posibles. Sin embargo, es de toda necesidad que la gente se penetre en España de la verdadera situación de las cosas, antes que sea perceptible un término cualquiera á la presente desastrosa lucha.»

Estado de la isla

«La situación económica de Cuba va de mal en peor. La política de completa destrucción seguida por el general Weyler ha devastado las provincias de Pinar del Río, la Habana, y la mayor parte de Matanzas y Santa Clara. A excepción de algunas de las principales ciudades de Santiago de Cuba y Puerto Principe, estas dos provincias, que comprenden casi la mitad de la superficie de la isla, han sido abandonadas casi completamente á los insurrectos. En las cuatro provincias antes nombradas hay hoy más de 20.000 insurrectos, bien armados, esparcidos por el país. Las ciudades guarnecidas de estas mismas provincias están llenas de mujeres y niños hambrientos, arrojados por orden del general Weyler de sus moradas en el campo.

La carne y otras provisiones en estas ciudades suben rápidamente, hasta alcanzar los precios de épocas de hambre, y las pequeñas cantidades que pueden llegar á los mercados, procedentes de los alrededores, disminuye de día en día. Para atender á las necesidades de lo futuro, no se cultivan productos alimenticios; y en cuanto al ganado, el que no ha sido ya cogido por los insurrectos, se acabará muy pronto, á causa del gran consumo exigido por el racionamiento de los soldados. En realidad, la perspectiva para un porvenir próximo, es de lo más espantoso y terrible, siendo



La señora

D. Catalina Servera Perelló

DE ROSELLÓ

FALLECIÓ EL 17 DEL ACTUAL

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, hermana, hijo político, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tener presente á la finada en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de San Jerónimo, el jueves 22 de los corrientes á las 10 y media de la mañana.—No se invita particularmente.

difícil ver de dónde puede venir el remedio.»

Cambio de política con los Estados- Unidos.

«Desde el advenimiento al poder de la administración de Mac-Kinley, se ha notado un cambio de política por parte de España en Cuba, con los ciudadanos americanos. Varios prisioneros, ciudadanos de aquella nación, han sido puestos en libertad, algunos sin ninguna formalidad de proceso ni averiguación respecto á los cargos por cuyas virtud habían sido detenidos. Este cambio de frente por parte de las autoridades españolas, se debe indudablemente al deseo de mantener relaciones amistosas con el gobierno de Washington, y de evitar, si es posible, que renazca la discusión de la cuestión cubana en la presente legislatura especial de aquel Congreso.

El Sr. Dudy de Lome, ministro de España en Washington, es indudablemente un diplomático muy inteligente y astuto, y si consigue que en algunos meses ni el gobierno ni el Congreso de los Estados- Unidos se ocupen en la cuestión cubana, su reputación aumentará considerablemente.

En cualquier momento, sin embargo, esta conciliadora actitud puede desaparecer ante una explosión del sentimiento público, en España, la cual bastaría para deshacer el hábil trabajo realizado por el ministro español. En este punto me refiero especialmente á las numerosas expediciones que salen de los Estados- Unidos con armas y municiones para los insurrectos. Estos han recibido durante el mes último grandes cantidades de material de guerra, y actualmente se hacen preparativos para nuevos embarcos. Las autoridades españolas de Cuba saben perfectamente que estas municiones de guerra llegan á su destino, y su enojo es tanto mayor por no poder casi nunca impedir que las expediciones desembarquen sin obstáculo. Todo esto puede ser causa de complicaciones.

También puede alterar la amistad entre los Estados- Unidos y España en cualquier momento lo que ocurre con los prisioneros cogidos á bordo de la *Competidor*. Llevan éstos casi once meses en la Cabaña, y á pesar de las reiteradas peticiones del cónsul de los Estados- Unidos para que sean juzgados, no ha conseguido hasta ahora activar el proceso.

Entre estos detenidos hay dos ingleses, llamados Gildea y Barnett. Como fueron cogidos bajo la bandera americana están protegidos por aquella nación; pero en las actuales circunstancias no hay duda que una reclamación amistosa, no exenta de energía, acerca de la conveniencia de activar el proceso, sería muy oportuna y contribuiría á rebueter la acción de los Estados- Unidos en la protección de estos dos individuos.»

Situación financiera

«Donde España tiene inevitablemente que tropezar con un grave obstáculo es en la cuestión financiera. Tómese, por ejemplo, el presupuesto redactado por el intendente para el próximo año económico. Hé aquí las cifras:

	Pesos
Gastos ordinarios	38.900.000
Idem extraordinarios	83.000.000
Total	121.900.000

Los ingresos para igual período se calculan en 30 millones de pesos, ó sea doble de lo consignado para el actual año económico, y cerca de 10 millones más de lo recaudado el año antes de estallar la insurrección. Pero de todos modos, el déficit excederá considerablemente de 100 millones de pesos, y España tendrá que cubrir esta suma. Por si no fuera bastante, el general Weyler declara que los gastos extraordinarios se han calculado muy por bajo de la realidad, y que en el transcurso del año se necesitarán lo menos otros 10 millones de pesos. ¿Está España dispuesta á hacer frente á este déficit de 125 millones de pesetas en el año próximo y á repetir igual experiencia en 1898-99?

Queda, por supuesto, la alternativa de retirar todas las tropas del interior de la isla y ocupar los principales puertos, con lo cual el ejército de ocupación podría reducirse á 50 ó 60.000 hombres. De este modo, Cuba seguiría nominalmente, durante algún tiempo siendo colonia española, pero muchas personas que han examinado detenidamente la cuestión, opinan que sería mejor para España abandonar la isla por completo que aceptar semejante paliativo.

España puede, indudablemente, si lo desea, sostener su ejército en Cuba, pero solo puede hacerlo á expensas de la bancarrota.

Se deben de atrasar á las tropas en Cuba más de 50 millones de pesos, y si bien es cierto que esta cuenta podría saldarse emitiendo dicha suma en billetes, hay que tener en cuenta que habiendo ahora en circulación solo 30 millones, el peso papel tiene un descuento de 40 por 100, y por tanto la emisión de otros 50 millones reduciría á la nada casi el valor del billete. El gobierno podrá mandar que se acepten á la par, pero el comercio se niega ahora y seguirá negándose en lo sucesivo á aceptar un papel desacreditado.»

Lo que dice el "Times."

El artículo editorial, destinado á examinar la cuestión de Cuba, es quizá más pesimista que la carta del corresponsal.

Hé aquí sus principales párrafos:

Las reformas

«El gobierno español ha tenido el valor y el buen sentido de ofrecer á los cubanos un extenso plan de reformas; pero aun en el caso de ser éstas

tan amplias como se dice, es de temer que hayan llegado demasiado tarde.

La guerra de guerrillas, sostenida por ambas partes con tanta resolución, ha avivado el odio á la nación española, que es la causa inicial de la rebelión. Se asegura que los insurrectos están decididos á seguir peleando hasta romper el último eslabón que les une con España, contribuyendo á alentarles en su propósito cada mes que pasa sin hacerles sufrir una gran derrota. Han resistido contra todo el poder de España, puesto á disposición de dos generales sucesivamente, en dos años, y su situación no es mucho peor de lo que era después de los primeros éxitos. No hay, por tanto, razón para que no sigan peleando todo el tiempo que sea necesario, en la misma forma y con los mismos recursos que lo han hecho hasta ahora. Saben lo que le cuesta á España sostener la guerra, y más tarde ó más temprano confían en agotar sus recursos.

Es cierto que la prolongación de la lucha significa la destrucción de Cuba; pero esto no parece preocupar mucho, por el momento, á los patriotas.

Por otra parte, los españoles siguen resueltos á dominar la rebelión por las armas, cueste lo que cueste, á Cuba y á España. Sus triunfos recientes en Filipinas, donde han sofocado una insurrección formidable, les estimularán probablemente á seguir combatiendo la insurrección donde quiera que exista.»

Hablando de la hipótesis del abandono de Cuba por España, dice:

«Solo la desesperación podría hacer que se sometieran los españoles á humillación semejante, y á pesar de los terribles sacrificios de la guerra, que todas las clases han sobrellevado con admirable valor y paciencia, los españoles siguen animados por la esperanza del éxito.

Podrá ser impolítico y hasta quijotesco por parte de España el aferrarse con tan fiera tenacidad á posesión tan ruinosa, pero la conducta de las naciones como la de los individuos no se determina meramente por un frío cálculo de pérdidas y ganancias. Después de todo, el sentimiento entra por algo en la política, y nosotros como nación colonial, no podemos menos de reconocer que el sentimiento que hace que España siga conservando la posesión de la Gran Antilla mientras le quede alguna esperanza de reconquistarla, es digno de una raza antigua y esforzada.»

Respecto á la actitud de los Estados- Unidos, dice el articulista que el gobierno norte-americano no puede cerrar los ojos á lo que ocurre en una isla tan próxima á los Estados- Unidos, y á este propósito recuerda el Mensaje de Cleveland de Diciembre último y la declaración atribuida á Mac-Kinley de perseverar en la actitud adoptada por su predecesor.

Después de citar los párrafos finales de aquel Mensaje, que ya conocen nuestros lectores, en que se hablaba de que en el caso en que llegara á demostrarse que España no podía dominar la insurrección, se crearía una situación en que las obligaciones de los Estados- Unidos hacia la soberanía de España, quedarían pospuestas ante otras de orden más elevado, que aquella nación no podía menos de reconocer y cumplir, termina con las siguientes líneas:

«Ese tiempo no ha llegado todavía, y posible es que esté relativamente lejano. Pero es evidente que cada mes que transcurre sin una vindicación eficaz de la soberanía española, lo va acercando más y más. Si hubiera de llegar, España vería necesariamente en un período muy breve que su dominación en Cuba había acabado para siempre.»

Extranjero

Graves complicaciones

Los que siguen paso á paso la cuestión de Creta y observan los diversos incidentes de su marcha, no han de hallar ciertamente motivo para asombrarse al ver que se agrava de día en día y que la complican y enredan más

y más los que se han atribuido la misión de resolverla.

Por de pronto, la cuestión va tomando mayores vuelos, y desde la isla del archipiélago jónico, en que surgió, se ha extendido ya hasta la frontera de Macedonia. Ahora, según las últimas noticias, el asunto viene á hacerse muchísimo más grave con la insurrección que ha estallado contra los turcos en Albaina.

Esto era de perar. Como es probable que ocurrirá en Epiro y Macedonia, en cuanto mejore allí el tiempo y se vaya la nieve que cubre aquellas comarcas, los cristianos de Albaina han aprovechado esta coyuntura favorable para sacudir el yugo del feroz fanatismo musulmán.

Esta insurrección de los cristianos albaneses, á la que se dá mucha importancia, reviste mayor gravedad por haber ocurrido cerca de la frontera de Montenegro. Los insurrectos han puesto sitio á la población de Berano, situada junto á dicha frontera y fuerzas turcas han acudido en auxilio de los sitiados.

Entre tanto los turcos, envalentonados con la protección de las grandes potencias, empiezan á abandonar su actitud prudente y tomando al pie de la letra esa muletilla diplomática de la integridad del imperio otomano, tienen ahora mayores exigencias y parecen muy poco dispuestos á conformarse con lo que han acordado los gabinetes europeos en la cuestión de Creta. Ahora exigen que evacúen el país las tropas griegas y protestan contra el propósito de que las grandes naciones nombren el gobierno de la isla.

También se quejan de que seno les dejen armas á los musulmanes cretenses, pensando tal vez que desarmados no podrán ejecutar matanzas de cristianos como en Armenia.

Y por si todas estas cosas no bastaran á hacer cada vez más complicada y temerosa la cuestión de Oriente, ahora empieza á tomar cuerpo la sospecha de que el concierto europeo no se desaga, formando rancho aparte Alemania, Austria y Rusia. Aunque este recelo no sea completamente fundado, basta que exista para que el acuerdo de las potencias se haga más difícil y la acción diplomática pierda su fuerza.

NOTICIAS

De las provincias:

Leemos en *La Unión Mercantil*, de Málaga.

«Algunos moros residentes en Tetuán han escrito á persona de Málaga manifestándole que abrigan el propósito de hacer curiosas revelaciones en la prensa de España acerca de los contrabandos de guerra con destino á Marruecos.»

Los obreros de la Maquinista Terrestre trabajan con gran actividad en el crucero *Alfonso XIII*, y según todas las probabilidades, para fines del mes actual quedará el citado buque en condiciones de salir para Mahón, con objeto de incorporarse á la escuadra.

El acorazado *Cristóbal Colón*, en las nuevas pruebas verificadas, ha obtenido una velocidad de 14 millas con seis calderas y 72 revoluciones.

Ayer sábado debió salir otra vez á hacer experiencias.

El viaje del vapor *San Agustín*, que llegó en los últimos días Marzo á la Habana, fué muy accidentado.

Salió el día 10 de Cádiz, y el 18 le sorprendió un violento huracán que duró hasta el 20. Olas como montañas barrian la cubierta del buque, y á pesar de las precauciones adoptadas, hubo varios pasajeros contusos.

El capitán del buque, D. Luis Camps, no abandonó un solo momento el puente, y toda la tripulación hizo tales esfuerzos, que una vez más quedaron acreditadas la pericia y la actividad de los marinos de la Trasatlántica.

El día 22 riñeron dos soldados y al ser detenido uno de ellos, llamado Fernando Cabo Soto, trató de excitar á la rebelión á sus compañeros, y no pudiendo conseguirlo, se arrojó al mar, siendo inútiles cuantas maniobras se hicieron para encontrarle.

El marqués de Cerralbo ha aplazado su regreso á Madrid hasta después que se verifique en Venecia la boda de doña Alicia de Borbón, hija de D. Carlos.

El jefe de los tradicionalistas no se detendrá á su regreso en Barcelona, como anunciaron los periódicos de la capital de Cataluña.

Existiendo vacante la plaza de músico mayor en los regimientos Infantería del Príncipe núm. 3, España núm. 46 y Asia núm. 55, y debiendo proveerse con arreglo á las disposiciones de 20 de Abril de 1894, los aspirantes que reuniendo las condiciones que en las mismas se exigen, deseen tomar parte en los ejercicios de oposición que para cubrirlos han de verificarse el día 20 de Mayo próximo en Oviado, Cartagena y Figueras (Gerona), respectivamente, donde se encuentran dichos cuerpos, lo solicitarán de los jefes de los mismos; debiendo éstos tener presente para la admisión, lo prevenido en la Real orden de 17 de Noviembre de 1892.

Cuenta un periódico de Santiago que varios individuos de aquella ciudad adquirieron días pasados un billete de la lotería y creyendo que no había sido premiado lo pegaron á una de las paredes de un gabinete.

Pero ahora resulta que el número está premiado, y á pesar de todos los trabajos hechos por poder despegarlo de la pared no lo han conseguido, á menos que lleven el block de granito á la administración de loterías.

Parece que este año no se ha celebrado en Valencia la solemne y tradicional procesión del Entierro el día del Viernes Santo, por carecer de recursos la mayoría de las corporaciones que en este acto religioso toman parte en años anteriores.

En Alcalá de Chisvert han ocupado los padres franciscanos su antiguo convento que se conservaba desde que fueron expulsados los frailes. El vecindario recibió con gran entusiasmo á los padres franciscanos, acompañándoles con la banda municipal á su residencia y dando continuos vivas. Por la noche hubo serenata. Para posesionarse del convento ha llegado á Alcalá, procedente de Montblanch, el R. P. fray Jerónimo Aguiló López de Turico, provincial de Cataluña, acompañado por el padre Granada.

En la Exposición que debe inaugurarse en Mayo en Madrid, figurarán las siguientes obras:

La muerte del torero, cuadro de Villegas que viene precedido de una aureola de gloria.

La romería de la Virgen del Rocío, de Viniestra.

La Laguna Estigia, de Muñoz Degrain.

Cogida de un picador, de Simonet.

La Virgen del Taller, de Vicente Cutanda.

Si este cuadro corresponde al mérito del último que ha pintado, *La Cruz del Taller*, y cuantos le han visto dicen que sí Cutanda, el premiado artista, que también siente y pinta la época en que vive, obtendrá en el nuevo certamen una de las primeras recompensas.

De los escultores se anuncian preciosas obras de Benlliure, Alcovero, Parera, Marinas, Folguera y otros.

Los pensionados en Roma, entre ellos Aisina, mandan bellísimos trabajos, á juzgar por las cartas que se reciben.

Los alumnos de la escuela de pintura, Escultura y Grabado, jóvenes llenos de entusiasmo, preparan igualmente las primicias de su genio.

De una carta que ha recibido *El Correo*, fechada el 16 de Marzo en Santa Isabel, capital de nuestras posesiones en el Golfo de Guinea, copiamos estos párrafos:

«Los deportados nos están dando mucho que hacer, no por las maldades que ellos cometen, sino por lo mal organizado y la falta de personal y de todos los servicios que aquí existe.

Los empleados de este Gobierno general tienen que luchar con éstas dificultades, y el trabajo que pesa sobre ellos es verdaderamente abrumador.

La carencia del personal trabajador es también grandísima, y los empleados han tenido que acogerse á los servicios de los deportados filipinos. Hay quien tiene en su casa un criado, un lavandero y un sastre, filipinos los tres, los cuales son buenos muchachos.

Hay que advertir que, así como los cubanos, la mayoría son cuatreros, ladrones y criminales, los filipinos parecen la mayoría unos infelices desdichados. Vinieron 67 cubanos y 202 fi-

lipinos, y hasta ahora han muerto tres de los primeros y diez de los segundos. Entre los filipinos hay nueve mujeres, de las cuales dos dieron á luz en la cárcel de Cádiz, una en el vapor *Larache* en su travesía y tres en el barcacón que, como domicilio forzoso, tienen aquí.

De los cubanos hay ya castigados con grilletes 13, por los delitos de embriaguez y desacato á la policía. Veremos cuando estos puntos tomen el terreno lo que hacen.»

De las islas: Menorca

En el vapor correo *Menorquin* llegaron el día 15 á Mahón los artistas Sras. Ricci, Todo y Pérez y los Sres. Alvaro Corona, D. Ernesto Derronechea y D. Marcelino Busquets y seis señoras del coro, que, en unión de los artistas que se hallan en aquella ciudad, forman la compañía de zarzuela que debe actuar en aquel coliseo la temporada de Pascua.

Están en ajuste la primera señora Valor y el actor señor Serrano.

—Dicen de Mahón que en la madrugada del viernes se levantó recio viento del N., calmando mucho por la tarde, pero en la siguiente noche recrudesció con fuerza, continuando durante todo el día aunque con menos intensidad.

Los campos y sembrados, que en muchos puntos de la isla, por falta de lluvias, ya no presentaban halagüeño aspecto, han debido sufrir además los resultados del azote del viento, que es de temer sean de alguna consideración por el estado en que están los árboles y plantas.

El sábado tomo posesión de su mando el nuevo contralmirante de la escuadra de instrucción surta en el puerto de Mahón, D. Segismundo Bermejo, haciéndose la salva y demás actos de ordenanza.

Ibiza

Leemos en el *Diario de Ibiza* del sábado:

«Siguiendo la costumbre de todos los años, hoy, víspera de Pascuas, ha concurrido á la Plaza de la Constitución gran número de payeses, provistos de carne en abundancia, de lechonas y de animales cabrío y lanar para exponerla á la venta pública.

La lechona, que no ha abundado tanto como en los años anteriores, se ha expendido á 50 céntimos tercia y á algo menor precio la otra carne; sobre todo por la tarde que, ante el temor de tener que llevarla de nuevo por falta de venta, dábanla sus dueños hasta á 25 céntimos dicho peso.»

—Dicen de Ibiza que el viernes fueron embarcadas en el vapor *Cricri* trecientas y pico arrobas de pescado con destino á Valencia.

Sóller

El lunes á las seis de la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor correo *Cataluña*, saliendo al anochecer del mismo día llevándose pasaje, correspondencia y carga general.

—El *León de Oro* llegó á este puerto el martes por la mañana y á las primeras horas de la noche del miércoles zarpó para Barcelona y Cete con un pico de naranja y carga varia.

—Después de larga y penosa enfermedad falleció el martes último en el vecino pueblo de Fornalug, don Antonio Estades y Muntaner, hermano de don Juan, juez municipal de aquella villa, y tío de nuestro particular y distinguido amigo don Juan Estades Bennasar.

Tanto á la conducción del cadáver al cementerio como á los funerales que en sufragio de su alma se celebraron el día siguiente, asistió una concurrencia numerosa.

Descanse en paz nuestro buen amigo y reciba su atribulada familia nuestro más sentido pésame.

—Con objeto de admirar las bellezas naturales de la isla y especialmente para pasar una corta temporada en las vastas posesiones de Miramar, han llegado hace unos días los príncipes de Battemberg, sobrinos de S. A. el Archicue Luis Salvador.

—Digno remate á los hermosos sermones que el señor don Gabriel Coll ha venido predicando en la pasada cuaresma, han sido los que ante numerosa concurrencia predicó el mismo orador en las noches del jueves y viernes santos. El público numeroso que sin faltar un día ha asistido tardes y noches á escuchar la autorizada palabra de tan modesto cuanto ilustrado sacerdote guardará seguramente imperecederos recuerdos por las ele-

vadas máximas que ha sabido gravar en el corazón de los oyentes.

—El miércoles de esta semana, aunque sólo por algunas horas, recaló en nuestro puerto el vapor *Salvador* de la Compañía Arrendataria de tabacos, al mando de su capitán don José Such.

—Desde el 17 del pasado Febrero no ha caído una gota de agua en este valle, por cuyo motivo y con la ayuda del calor, verdaderamente primaveral, que se ha dejado sentir los árboles frutales y en especial los naranjos han adelantado la florescencia de tal modo que, por el suave aroma que se respira, más que en Abril parece que estamos á mediados del mes de Mayo. Los habares han quedado marcutos, casi secos y sin legumbres y los que fueron regados á tiempo y por esta causa le mostraban tiernos y lozanos se ha desarrollado en ellos la plaga del pulgón y tendrá que procederse á la siega antes de tiempo.

—Atentamente invitados por don Antonio Alemany, presidente de la sociedad recreativa *La Unión*, hemos tenido el gusto de asistir á la velada musical que ha tenido efecto en la noche de hoy.

Todos los números del programa han gustado á la numerosa concurrencia, recibiendo sus intérpretes entusiastas ovaciones. La señorita doña Mariana Ramis se ha demostrado una verdadera artista cantando con *amore* el *¡Oh, mi Fernando!* de *La Favorita*, acompañada al piano por el inteligente profesor de la capital señor Piuo.

El bello sexo estaba dignamente representado y el salón estaba decorado con gusto, y sencillez.—C.

18 de abril de 1897.

Felanig

Continúan las nubes envolviéndonos á cada momento pero sin dejar caer ni una gota. Los agricultores desconfían ya completamente de salvar toda cosecha de legumbres y cereales, y piensan solamente en la manera de amorrar los efectos de la crisis que se avecina, pues están viéndose sin lo más preciso para la subsistencia, que era cada año el producto de sus trabajos en el campo.

—La feria de corderos celebrada el jueves pasado en la Plaza de la Fuente estuvo animadísima, no recordándose que en muchos años se hubiese presentado á la venta tan crecido número de rebafos.

Esto se explica fácilmente conociendo la escasez de pastos que ha originado la sequía, lo cual obliga á los ganaderos á deshacerse del mayor número posible de reses, para que les sea más fácil la alimentación de las restantes.

Con tal abundancia y tantos deseos de vender, no podían los precios sostenerse á mucha altura, sin que esto tampoco equivalga á decir que bajaron excesivamente. Se compraron muchos corderos y se pagaron por sus pieles cantidades en realidad recidas, si bien ya no sucedió lo mismo el viernes, pues pronto terminó esa especie de competencia suscitada entre varios de los que proporcionan este género á diferentes fábricas de curtidos.

—A cosa de las tres de la tarde, pasaron el sábado por esta ciudad, ocupando muchos carruajes, los turistas franceses que han venido á visitar esta isla. Entraron por la carretera de Campos, procedentes de Las Salinas y Baños termales, y se dirigían á Manacor. Al cruzar por la calle Mayor saludaron con entusiasmo el pabellón francés enarbolado á media asta en los balcones del vice-consulado.

—Las procesiones de Jueves y Viernes Santo estuvieron lucidísimas. En ellas reinó el mayor orden y compostura, apesar de la aglomeración extraordinaria de gente en todas las calles del tránsito.

—Por la guardia civil del puesto de esta ciudad ha sido puesto á disposición de la autoridad competente, el presunto autor de la agresión inferida en la noche del día 9 del actual á D. Pedro Pizá.—C.

19 de Abril de 1897.

Petra

Ayer celebró su primera misa en la iglesia parroquial de San Pedro de esta villa, el presbítero don Bartolomé Rullán y Torres. Apadrinaronle en dicho acto el Rdo. señor don Miguel Miralles, párroco, y el Pbro. don Mariano Cañellas. Fueron ministros don Miguel Morey, Pbro. y don Antonio Salom, subdiácono.

Ocupó la cátedra sagrada el notable orador don Juan Riera, presbítero vicario de Arianyí, quien, con la elocuencia que le es peculiar, demostró la excelencia y dignidad del sacerdocio.

El clero, el ayuntamiento en pleno

y el pueblo en masa acudió á casa del nuevo celebrante para felicitarle y felicitar al propio tiempo á su distinguida familia.—C.

19 de Abril de 1897.

De la capital:

El Director General de la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha participado á esta Delegación de Hacienda, que con fecha 13 del actual fué nombrado inspector técnico del timbre en las provincias de Barcelona, Lérida, Gerona y Rabanes á don Faustino Maharro.

La policía encerró ayer en el depósito de Capuchinos á un individuo que se negó á obedecer las órdenes de un individuo de dicho cuerpo.

En la secretaría del ayuntamiento de Pollensa, se halla expuesto al público á efectos de reclamación los apéndices de altas y bajas del amillaramiento correspondiente al ejercicio económico de 1897 á 98.

Por este Gobierno de provincia se ha encargado á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, guardia civil, policía y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del preso Emilio Martínez Ramos, fugado del depósito municipal de Santiponce (Sevilla) el día 1 del actual.

La Alcaldía de esta ciudad cita, llama y emplaza para que antes del día 30 del actual, comparezcan ante su autoridad para ser sometidos á disposición de la Comisión mixta de Reclutamiento a los mozos vecinos de esta ciudad pertenecientes á los reemplazos de 1894, 95 y 96, Pedro Ramis Serra, Gaspar Bonet Clifre, Antonio Ferrer Verdera, Miguel Fornés Martí y Bartolomé Nadal Ramis.

En la esplanada de *Can Perantoni*, frente á la fábrica de cuerdas del señor Marroig, un olor insoportable, nauseabundo, invade la atmósfera, haciendo imposible transitar por aquel sitio, á menos de quedarse asfixiado.

Ayer tarde los tranvías se vieron atestados de gente, lo mismo que el camino que conduce á la *Fuente Santa*, sitio tradicional, en donde infinidad de familias van á comer las clásicas empanadas.

El día 28 del actual á las 11 de su mañana tendrá efecto en la Comandancia de la guardia civil de esta ciudad, la venta en pública subasta de un caballo de desecho de la sección montada del indicado cuerpo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Lapuebla haber detenido á un sujeto presunto autor de haber inferido dos heridas de arma de fuego en la cabeza de un convecino.

—La del puesto de Palma denunció á la autoridad competente á un individuo que sorprendió usando un revolver sin licencia.

—Por la del puesto de Selva fué denunciado al Alcalde de la misma un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en el predio *San Bonafé* sin estar autorizado por el dueño.

—Igual denuncia hace de otro sujeto la del puesto de Sancellas.

—La del puesto de Ibiza detuvo á un sujeto presunto autor del delito de violación de una joven de 22 años de edad, vecina de aquella villa.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del Juez competente.

—La del mismo puesto denunció á la autoridad competente á un sujeto por haberle ocupado varias armas sin licencia.

—Participa la del puesto de Santa Eulalia haber detenido y entregado al Juez municipal de la parroquia de San Carlos á un sujeto presunto autor de haber herido á otro en el brazo derecho con arma de fuego.

El señor Delgado de Hacienda ha declarado personalmente responsables á los concejales de varios ayuntamientos de esta provincia de las cantidades que estos adeudan por cuota del cupo de consumos correspondiente al 1.º y 2.º ejercicio del corriente año económico.

Ayer fueron multadas por la Alcaldía dos mujeres que promovieron un fuerte alboroto en la calle de Bauló.

El Alcalde de Artá cita, llama y emplaza, para que comparezcan inmediatamente ante su presencia para ser remitidos ante la Comisión Mixta de reclutamiento, á los mozos del reemplazo actual, Miguel Quetglas Massanet, Melchor Bestard Sureda, Miguel Fran Ginard, José Ferragut Blanes y Jaime Quetglas Massanet, declarados prófugos por aquel Ayuntamiento, por

no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Para mañana están convocados para reunirse en la Administración de Hacienda de esta provincia para la formación de la matrícula los gremios que á continuación se expresan:

A las ocho de la mañana, Chocolaterías.

A las ocho y media, Establecimientos para la venta de sidra, cerveza y bebidas gaseosas.

A las nueve, Paradores y mesones.

A las nueve y media, Tiendas de abacería.

A las diez, Tiendas en que se venden al pormenor pastas para sopa.

A las diez y media, Tiendas para la venta al pormenor de comestibles.

A las once, Tiendas de gorras y monteras de todas clases.

A las once y media, Tiendas en que se venden al pormenor leñas y carbones de todas clases.

A las doce, Bodegones y figones.

A las doce y media, Cafés económicos, en los que el precio del vaso ó taza no exceda de diez céntimos.

A la una de la tarde, Carbonerías.

A la una y media, Casas de pupilos ó de huéspedes que paguen desde 125 hasta 749 pesetas anuales de alquiler ó arrendamiento por las habitaciones que ocupen.

A las dos, Tablajeros.

Los señores Bellot y García que tienen su tienda de Pañería y Sastrea establecida en las calles de Estade y Rubí, nos participan haber recibido un completo y variado surtido de géneros nacionales y extranjeros para la temporada de Primavera y Verano.

Lo mismo nos participa don Joaquín Iglesias, que tiene su tienda establecida en la calle de Cererols.

Don Antonio Martínez Cadenas secretario del Gobierno Militar, nos participa que el día 22 del actual y sucesivos, á las diez de la mañana, se ejercerá la compañía de artillería en el tiro al blanco, en la batería del castillo de San Carlos, en dirección al cabo Enteroat; y el último día en la batería del Príncipe, izándose la bandera nacional dos horas antes de empezar el ejercicio.

En el muelle

Salida del "Bellver,"

Extraordinaria animación reinó ayer tarde en el muelle.

Y á decir verdad pocas veces se había visto un pasaje tan numeroso y distinguido.

La cubierta del *Bellver* estaba atestada de gente; el ir y venir de pasajeros, abrazos de despedida, apretones de manos pañuelos que revolotean, saludos... aquello era un ormiguero continuo.

Los coches llenaban la plazoleta de la farola vieja y un numeroso gentío que se filtraba por todas las rendijas hacia que fuese una masa compacta, heterogénea, indefinible.

Entre los pasajeros se contaban el Excmo. Sr. D. Antonio Maura y su señora esposa, D. Francisco Maura, la expedición escolar del Dr. Don Odón de Buen que se marcha después de verificar una excursión científica en esta isla; el Sr. Montes, teniente de navío, y su señora esposa; el segundo teniente de infantería Sr. Vanrell, que se marcha con destino á Filipinas, el reverendo padre Mir; el padre Gual, directores de las Escuelas Pías de Palma; numerosos estudiantes que habían pasado á ésta con motivo de las fiestas de Pascua; la cuadrilla de novilleros que trabajó el domingo y una infinidad más de pasajeros.

A las cinco y cuarto, soltó sus amarros el vapor *Bellver* llevándose 65 pasajeros y carga varia.

Exámenes libres

En el Instituto

En virtud de lo dispuesto en la Real orden de 26 de Julio de 1893, y demás disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos, en lo que se refiere á las enseñanzas que se cursan en este Instituto, los alumnos solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Junio en la primera quincena del mes de Mayo venidero, en la secretaría del Instituto, durante las horas de nueve á doce de la mañana.

Las referidas instancias se dirigirán al Excelentísimo señor Director de este Instituto, expresando liberal-

mente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden las asignaturas de que soliciten exámen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifiquen con ocasión de aquellos, como si fueran alumnos oficiales.

Notas ciclistas

En Alicante, á beneficio de los soldados que regresen heridos de Cuba ó Filipinas, la sociedad Club Ciclista Alicantino ha organizado una carrera que han resultado brillantísimas.

El ciclista cubano Fosforito se propone dar la vuelta á Europa representando al semanario El Deporte Velocipédico.

Con tal motivo varios compañeros de sport le obsequiarán el domingo con un banquete en Avila.

Aunque ya vieja, daremos la noticia del resultado de las carreras del Gran Premio de la Unión Velocipédica Española.

Pessoa, corredor portugués, invirtió tres horas, veinte y ocho minutos, siendo el primero que llegó á la meta después de haber recorrido los cien kilómetros.

En honor del general Polavieja, los redactores del Liberal y del Heraldo de Madrid, Luis Lozano y Juanito Pedal, han suscrito un manifiesto á los ciclistas brindándoles para tomar parte en la carrera de estafetas de Barcelona á Madrid que han de verificarse cuando llegue Polavieja á la ciudad condal.

Serán preferidos los equipos de tandem y los trayectos no pasarán para estos de doce km. y para las máquinas sencillas de ocho.

El objeto de la carrera es obtener un autógrafo del general Polavieja, el cual será conducido á Madrid por los ciclistas en el menos tiempo posible.

Los ciclistas mallorquines que carezcan de máquina propia pueden estar de enhorabuena. En el Centro Velocipedista se recibió el sábado último un numeroso surtido de máquinas de distintas marcas que desde aquel día se pusieron á disposición del público.

Noticias del ejército

Ascensos.—Se ha concedido el empleo superior inmediato al capitán de carabineros don Pedro Jaume y Esteva.

Crucés.—Se han concedido las condecoraciones de la real y militar Orden de San Hermenegildo al primer teniente de infantería don Salvador Cerdá y Cerdá, con la antigüedad del 14 de Julio de 1896.

También se ha concedido la placa de la referida orden, con la antigüedad de 2 de Marzo de 1893, al comandante de infantería don Ciriaco Eleta Belzunce.

Destinos.—Ha sido destinado, en comisión, al regimiento Regional de Baleares número 2, el segundo teniente de la escala retribuida don Bartolomé Moyá Sancha.

Indemnizaciones.—Se han aprobado declarándolas indemnizables las comisiones conferidas en el mes de Febrero último por el capitán general de estas islas al comisario de 1.ª don José Ripoll Palou, de Mahón; al comisario de 3.ª don José Ferrer Ginart, de Mahón; al primer teniente del Regional de Baleares número 2 don Miguel Juan Carrió; al celador de Ingenieros don Cristóbal Fernández Fernández, y al primer teniente del 8 batallón de artillería de plaza don José Mascareñas García.

Reclutamiento y reemplazo del ejército.—Se ha concedido el pase á la segunda reserva al soldado Blas de Rueda Vega, perteneciente á la Brigada Topográfica de Ingenieros de guarnición en esta plaza.

Cuerpo auxiliar de Administración Militar.—Se ha concedido el ingreso

definitivo en el cuerpo auxiliar de Administración Militar, con la antigüedad de 18 de Septiembre último en que obtuvieron el nombramiento de interinos, á los sargentos Bartolomé Colón Bó, del Regimiento infantería de Reserva de Baleares número 1, y Manuel Lafuente Vanrell, del Regional de Baleares número 2.

Estamos ya en la primavera, época en que abundan los dolores de muelas, flemones, inflamaciones de las encías, etc., afecciones generalmente producidas por el descuido en que se tiene la higiene del importante órgano de la boca. Con seguridad se verá libre de tales molestias el que use el Elixir de Mentholina, tal como prescribe su autor el Dr. Andreu en los prospectos y folletos.

Recuerdos mallorquines 21 de Abril

Se dictó una Real orden disponiendo que los clérigos no pudiesen recurrir á la jurisdicción eclesiástica, ni declinar el fuero secular ó común por los bienes amortizados, sopena de confiscación de bienes.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluirán en San Jaime: exposición á las seis. A las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, trisagio cantado, procesión, Te-Deum, y la reserva de S. D. M.

Otras funciones. En Montesión á las siete y media de la mañana se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

Visita á la Corte de María. A la Virgen de Lluch; en San Nicolás.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Manifestaciones del general Polavieja.

Madrid 20 á las 9'35 m. » » 9'40 » » » 9'45 »

Al llegar á Singapure el general Polavieja acababa de salir el vapor Montevideo, que conduce al marqués de Estella.

El señor Polavieja, que está muy mejorado, ha dicho á un periodista que la suspensión de operaciones obedecía á la necesidad de ocupar y pacificar la región conquistada de Cavite, asegurando así el dominio de España. Además se han facilitado las presentaciones; los indultos durante la guerra activa se hacen imposibles. Como el señor Primo de Rivera debía llegar pronto, añadió, me parecía que debía dejarle en libertad para escoger el plan que le pareciera más conveniente para combatir á las partidas que vagan en el sur. En Cavite podrá comenzar las operaciones inmediatamente.

También manifestó que los rebeldes creían que una guerra carlista impositiva España para acudir á Filipinas.

Falta poco para la absoluta pacificación, continuó, y el Marqués de Estella la conseguirá en breve plazo. Dudo que los rebeldes hagan guerra por pequeñas partidas; pero si lo hicieran se necesitarían para combatirlos más refuerzos.

Una victoria

Madrid 20 á las 10 m. Telegrafían de Lóndres diciendo que los turcos han obtenido una gran victoria.

Añaden los despachos recibidos que asaltaron las trincheras de Melona y que las tropas de varios fuertes griegos huyeron perseguidas.

De Cuba

Madrid 20 á las 10'30 m. Habana.—Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor el general Moncada.

Las tropas tuvieron varios encuentros, de los cuales salieron con tres muertos y quince heridos. Los rebeldes tuvieron 73 muertos.

Desde el jueves llueve copiosamente.

Más noticias de Cuba

Madrid 20 á las 1'15 t. Fuerzas del batallón de Navarra, batieron á varias partidas en los montes de Liajas (Matanzas), tomando el campamento al enemigo.

En Matanzas también sostuvieron las tropas varios encuentros, matando á once rebeldes entre los cuales se cuentan dos titulados capitanes.

Quedó herido de dos balazos el cabecilla Socorro.

En varios reconocimientos matamos á 32 insurrectos. Nosotros tuvimos dos muertos, y 13 individuos de tropa heridos.

Consejo Supremo.-Noticias

Madrid 20 á las 1'30 t. En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se celebró la vista de la causa instruida contra los anarquistas de Barcelona, con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos.

El Fiscal pide la pena de muerte para diez de los procesados y otras penas distintas para cuarenta y siete.

Los treinta procesados restantes han sido absueltos.

La Reina ha firmado la agregación de varios pueblos á Barcelona.

Conferencia.-Suposiciones

Madrid 20 á las 3'18 t. El señor Cánovas después de recibir á la comisión de catalanes antigregacionistas presidida por el señor Borbón, conferenció con el señor Pidal y después con el señor Azeárraga.

Estos últimos se muestran sumamente reservados.

Supónese que se ocuparon de la fecha de la apertura de las Cárces que coincidirá con la implantación de las reformas en Cuba.

Desde Lóndres.-La guerra turco helena.

Madrid 20 á las 5'45 t. » » 5'50 » » » 5'55 »

Dicen desde Lóndres que siguen recibiendo noticias confusas de la guerra de Oriente.

Es evidente que las últimas batallas que se han librado han sido importantísimas, batiéndose más de 50.000 griegos. Estos opusieron una resistencia tenaz, pero con una acometida furiosa de los turcos quedaron derrotados.

El número de bajas de una y otra parte han sido considerables.

En dichos encuentros la artillería, jugó un papel importantísimo especialmente la de los turcos.

Las fuerzas griegas han invadido á Epiro y algunas otras provincias.

Los turcos siguen avanzando hacia Reveni, habiendo sostenido una encarnizada lucha en la que quedaron derrotados.

Catorce mil griegos han avanzado hasta la llanura de Damassi.

Asuntos financieros

Madrid 20 á las 7 n. Mañana vence el primer plazo de la operación de los Pagares de Ultramar que se hizo en el año anterior.

El señor Navarro Reverter ha convenido con el Banco de España, que éste se quede con los

pagares vencidos cuyos tenedores no quieran prolongarlos, con cargo á la operación de 65 millones ultimada recientemente.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 16.—Varones 2.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 16.—Ninguno. Defunciones: Día 18.—Luis Magraner Jordá, casado, 74 años, c. de San Jaime, asistolia.—Paulina Llabrés Moreno, 7 años, c. del Estanco, afección del corazón.

Día 19.—Gabriel Seguí, casado, 57 años, accidente.—Francisco Cirer Expósito, soltero, 19 años, hospital militar, tuberculosis.—Catalina Buades Magraner, soltera, 21 años, c. de los Frailes, tuberculosis.—Margarita Suau Cervera, 4 años, Bonanova, quemaduras.—Este último enterrado en el cementerio de Génova.

Hospital provincial: Día 18.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Día 19.—Entradas 2 varones.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Estando muy calmoso el horizonte, llana la mar, soplando la ventolina el terral y con cirrus acaeció el orto. Roló el viento al segundo cuadrante y de este al tercero y á las diez ya corría entablado, á medio día era fresquito. Durante la tarde roló al cuarto cuadrante y al ocaso continuaba bonancible.

Noticias.—Entraron los vapores Lulio y Cabrera, el primero de Ibiza y Alicante y el otro del puerto de su nombre. También entraron los faluchos San Antonio y Esperanza. Salió el vapor Bellver.

Buques fondeados: Día 20.—Vapor español Lulio, de Ibiza y Alicante.—Laud español San Antonio, de Valencia.—Vapor español Cabrera, de Cabrera.—Laud español Esperanza, de Barcelona.

Buques despachados: Día 20.—Vapor español Bellver, para Barcelona.—Laud español Internacional, para Sóller.—Vapor español Isleño, para Ibiza y Valencia.—Vapor español Cabrera, para Cabrera.—Laud español San José, para Sóller.

Matadero: Día 20.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 55.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada. TELEGRAMAS La guerra greco-turca.-Noticias oficiales.

Madrid 20 á las 10'10 n. » » 10'20 »

Un despacho oficial de Turquía anuncia varias importantes victorias alcanzadas ayer por el ejército turco, y confirma la toma de varias posiciones fortificadas de Tirnava.

Añade que los griegos evacuaron las trincheras abandonando 30 cajas de municiones y algunos fusiles.

Los turcos han reconquistado Velitiko, debiendo de efectuar hoy un movimiento de avance importante.

Los fuertes turcos de Preveza causaron grandes averías á dos acorazados griegos que estaban bombardeando dicha plaza, viéndose obligada la escuadra á retirarse al interior del golfo de Artá. Parte de ella zarpó después con rumbo á Pasga, Patuas y Santomauro.

El bombardeo de Preveza duró 14 horas y media, habiendo causado pérdidas de importancia

á las posiciones ocupadas por los turcos.

Desde Atenas

Madrid 20 á las 10'30 n. Atenas.—Créese que las potencias, dando una prueba de neutralidad, levantarán el bloqueo de Creta permaneciendo en expectación.

La escuadra griega ha recibido orden de apoderarse de las islas turcas del mar Egeo y la turca permanece en las de los Dardanelos para defender á dichas islas.

Se anuncia un combate naval.

Más sobre la guerra greco-turca

Madrid 20 á las 11'45 n. Las noticias que se reciben de la guerra de Oriente adjudican las victorias á uno ó á otro ejército, según vienen de Atenas á de Constantinopla.

Hoy se ha reanudado la batalla de Reveni. Los griegos conservaban las posiciones, habiendo los turcos reforzado sus ejércitos reuniendo fuerzas superiores á las de su contrario, que también se ha defendido con tesón y energía.

Las bolsas de París y Lóndres han sufrido una pequeña baja en sus valores.

Noticias varias

Madrid 21 á las 12 m. Al general de división señor Carlos Navarro le ha sido robada una cartera con 14 obligaciones de Aduanas.

En Lucena (Córdoba) se ha verificado una manifestación obrera pidiendo pan y trabajo.

Mañana serán llevados á la firma de S. M. 48 decretos de recompensas para el ejército de Cuba y 12 para el de Filipinas.

La familia del coronel Cirujeda ha llegado hoy á Cádiz.

Asamblea republicana

Madrid 21 á las 12'40 m. A la asamblea republicana podrán concurrir por derecho propio los ex-senadores, ex-diputados y ex-militares sublevados, dos individuos por parte del comité provincial, uno por el fusionista, otro por el casino republicano y otros por su representación del periódico.

El procedimiento de restaurar la república lo decidirá la asamblea.

Mencheta.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

FERRO-CARRILES
de
MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 16 de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca, á las 11:15 tarde.
De Manacor á Palma, á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde.
De Lapuebla á Palma, á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde.
De Inca á Palma, á las 6:40 mañana.
De Manacor á Lapuebla, á las 5:30 tarde.
De Lapuebla á Manacor, á las 5:45 tarde.
Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores  **Correos**

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ABRIL

Menguante el 23. N. v. el día el 1.
Sale el sol 5 h. 14. Pónese 6 h. 44
Sale la luna 10 h. 1 r. Pónese 11 h. 0 m.

21

1794.—Es nombrado obispo de Mallorca Don Bernardo Nadal natural de Sóller.

MIÉRCOLES
255 | San Anselmo, ob. dr. y santa | 110
Alejandra mártir

ABRIL

Menguante el 23. N. v. el día el 1.
Sale el sol 5 h. 13. Pónese 6 h. 45
Sale la luna 10 h. 49 n. Pónese 12 h. 52 t.

22

1698.—Inauguración de la antigua carnicería construída por el gremio de carniceros donde hoy está la Plaza de Coll.

JUEVES
254 | San Pedro Armengol y san | 111
Sotero, papa

LIQUIDACIÓN por dejar el negocio.
GRANDES REBAJAS DE PRECIOS
Unica BARATURA Verdad
REALIZACIÓN de todos los artículos á precios fabulosamente baratos. **OCASION** para comprar casi de BALDE.

San Nicolás, 22--Orfila, 2

Línea de vapores Transatlánticos
DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Vera Cruz.
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
Saldrá el 30 de Abril el vapor



Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
Además, los vapores del 15, le admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Legua, Campeche, Progreso y Coatzacoalcas, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Gran Liquidación

de la antigua casa

SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO
7-Brondo-7

HERPES
ROVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarificación de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS P. DE ANTONIO MAURA

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

A PRECIOS sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases.

Armazones oro, níquel y acero.

Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Óptica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

SE COMPONEN GIFAS Y ANTEOJOS DE TODA CLASE

Martínez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca



SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «P. de Sotruástegui», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 24 de Barcelona, vapor «Isa de Luzón», para Port-Saï, Aden, Colombo, Singapure y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Osle, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Muriedas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezzagán y Magador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Tarifa de Anuncios

para los periódicos **ALMUDAINA**, Última Hora, Liberal Palmesa y Heraldo de Baleares.

Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.
Por id., id., en 2.ª id., 0,06.
Por id., id., en 3.ª id., 0,04.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.
Por una id., id., en 2.ª ó 3.ª id., 10 id.
Por una id., id., en 4.ª id., 5 id.

Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que están suscritos.
Anuncios permanentes á precios convencionales.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Podese preparar si mismo con grande economía, **AGUA MINERAL** analoga á aguas naturales con os

COMPRESOS DE VICHY

Preparados con os Saes extractos das Cebres **AGUAS DE VICHY** Fontes do Estado Francez

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Se alquila

El 2.º piso de la izquierda en la calle de la Concepción, número 82, reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en el principal.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Casartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.